

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción
Año VI En Tortosa, al mes. Ptas. 0-50
Fuera, semestre. 3-00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 8 de octubre 1903

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2°.—Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales. **Núm. 80**

ELECCIONES

El día de la lucha se acerca y debemos por tanto prepararnos para luchar como buenos. Hemos dicho ya quienes somos y debemos decir lo que queremos.

Nuestro programa, esencialmente administrativo, consiste en desear para Tortosa todas las mejoras que exigen la importancia de nuestra ciudad y la cultura de sus vecinos.

En primer lugar creemos que Tortosa necesita el arreglo de sus calles, cual lo ha sido la de la Ciudad; que sus aceras sean amplias y bien adoquinadas; que desaparezcan bajo la piqueta demolidora vetustos edificios en estado ruinoso, para que sobre ellos puedan edificarse casas á la moderna, completamente higiénicas.

Deseamos que la administración municipal, limpia de toda clase de chanchullos y de filtraciones, sea una administración honrada, para que puedan ser atendidos múltiples servicios, y para conseguirlo nada más puesto en razón, que los empleados fueran inamovibles, elegidos de entre los más honrados y los más aptos, mediante severas oposiciones y sin atender á color político alguno.

Deseamos que nuestros caminos vecinales sean totalmente arreglados á fin de que el tránsito sea fácil y sin peligros, y que de este modo la circulación sea más breve y menos expuesta.

Deseamos que se cree una guardia municipal debidamente uniformada, para que desaparezcan de nuestras calles esa colección de alguaciles, vestidos cada cual á su manera sin que el forastero, sepa generalmente, lo que son, ni lo que representan.

Deseamos que sin levantar mano se dote á Tortosa de un alumbrado verdad, desapareciendo esas luces mortecinas que parecen candilejas del siglo XVII y ante los cuales es más fácil que el transeunte se estrelle, que no que sepa por donde vá.

Deseamos que se estudie la manera más eficaz y más rápida de dotar á Tortosa de abundantes fuentes, á fin de que pueda el público tener agua sin necesidad de sufragar gastos.

Deseamos que salden sus cuentas con la administración municipal cuantos son deudores á la misma sin consideraciones á nada ni á nadie; á fin de que más desembarazada la situación del Municipio, pueda atenderse mejor á las reformas que de consuno demanda nuestra ciudad y nuestro decoro.

Esto y mucho más que iremos diciendo, deseamos y constituirá en el municipio nuestro programa administrativo; desterrando del Ayuntamiento toda clase de política, siempre nociva en estas colectividades.

No siendo pues político nuestro programa, tenemos la seguridad en el concurso de Tortosa toda, sin el cual ninguna buena obra puede emprenderse.

Hora es, de pensar y de elegir.

Gobiernos autócratas

Ya no bastan las unánimes protestas de todo un pueblo de honrados ciudadanos ante tantas violencias y vilipendios; ya no se oyen los clamores de toda la opinión unánime en demanda de justicia y de la ley; ya el derecho se ha perdido para la vida y las sagradas libertades, ante las arbitrariedades de los *privilegiados*.

Vivimos á merced de la coacción más estúpida, del atropello y de la violación.

Imposible describir cuadro más triste que la situación presente, ante el mundo civilizado, ante el derecho de gentes.

La constitución no es la garantía para el ciudadano, sino resorte de conveniencias para los gobiernos.

Así vivimos.

¿Y con todo este honroso linaje, tan prestigioso de purezas y responsabilidades, quiere el gobierno que el país le apoye y le sostenga con sus votos?...

Para comenzar su honrosa historia nada le ha parecido más adecuado que exhibir ante el país, á un su representante escarnecido. Por que después de lo que todos sabemos ha pasado, de lo que hemos visto, el gobierno es absolutamente responsable de lo que una autoridad no reconocida, ha ejecutado, inspirado y movido, por quien sabe... que gestiones y por qué principios.

Se necesita que todo se aclare sin remitir la aclaración al parlamento: el caso es muy grave, gravísimo, por que todos tenemos en la violada Constitución la raíz de toda nuestra libertad y de todo nuestro derecho.

Si el gobierno no se apercebe al castigo de los culpables, ni se aparta de la inercia apresurándose á restablecer el estado del derecho quebrantado por tan temeraria arbitrariedad, él deberá responder ante el país, y puede que en plazo no muy lejano, le llegue la sentencia de la opinión justamente indignada.

Jamás pueden considerarse las instituciones mas en peligro, que cuando se pretende sostenerlas por la violencia.

La tención y el menos precio con que quiere mantenerse á un pueblo que trabaja y produce para sostener á tantos zánganos inútiles y absolutistas señores de la patria, ha de producir por efectos propios de la naturaleza el rompimiento de tan tersas cuerdas, y tan impías leyes, dando al traste con todos los zánganos de esta colmena que solo sirven para consumir y malgastar.

Preciso será que tomen ejemplo de una vez para siempre los gobernantes que nos rigen.

De la opinión, solo pueden contar con limitado, con exiguo número de aduadores convencionalistas, pues del pueblo en su totalidad son declarados incapaces de dirigir y gobernar los destinos del país. Muchos años y siglos de lucha, de

sangrientas persecuciones, de revoluciones gloriosas han consagrado este principio.

Venir ahora con la donosa é ilegal teoría de que no se puede discutir, esto ó aquello, después de haber consignado el principio de libertad del pensamiento en la Constitución del Estado, es inútil, es querer retroceder mas allá de los Estados generales.

Hemos de decirlo muy alto en uso de todo derecho pese á quien pese: se puede discutir el altar, se discute la familia, la propiedad y se puede, si, ¿que duda cabe? discutir hasta el trono.

Pretender sin autoridad, sin prestigio, atropellando el concurso de las Cortes, y sin la confianza acaso de nadie, gobernar tan despóticamente, desmentir estos altos y sagrados principios, es para cualquier gobierno, prepararse tan vergonzosa muerte, que le hace imposible honrosa resurrección.

Perseveremos en nuestros democráticos ideales, que de ellos lo habremos de esperar todo; porque en ellos encarna el derecho de todos los honrados ciudadanos, la prosperidad de la patria, el látigo que fustigue la reacción dominante más impía, que atrofia la civilización y el progreso del país.

F. Moreno

La Juventud

Hace años que nuestra juventud vivía apartada de la vida pública. Aparentaba un desvío manifiesto por la política y desdeñaba la libertad, de que venía gozando hasta el abuso, y que nada le había costado el conquistarla: ni siquiera se la veía, como en otros tiempos, moverse y calentar las sociedades científicas y literarias, ó á lo sumo, tomaba parte en ligeros, ya que vanos, torneos de la métrica y del compás.

Asistía á las aulas friamente, agitándose solo en algaradas sin fundamento, ó para pedir que las vacaciones, ya más numerosas en España que en nación alguna, se ampliaran, al punto de quedar reducidos, los días de clase, á la tercera parte de los del año. Los estudios eran, para ella, pura fórmula. El manual muy reducido y adaptado escuetamente á un programa más escueto todavía, era su medio: el fin *ganar el curso*, y adquirir un título, especie de patente de corso para obtener, en la sociedad, los mayores lucrós.

Causas diversas, que ahora no he de examinarlas por falta de tiempo, produjeron estado tan deplorable, haciendo temer por la vitalidad de España.

Afortunadamente, parece que ese período ha terminado; ó por lo menos, hay clarísimas señales de que la juventud acude á tomar puesto en la arena política, donde se lucha por los intereses y el porvenir de la patria, sobre todo, desde la Asamblea del 25 de Marzo último, en la que los partidos republicanos, deponiendo, ante el interés común, y en vista del bien del país, antiguas diferencias y adjetivos que los dividían sin provecho, se formaron en apretado haz, con pro-

pósito de marchar, unidos, á la conquista del poder, que estiman necesario para la realización de los ideales, que han de regenerar nuestro pueblo, levantándolo del abatimiento precursor de la muerte, en que hoy se encuentra.

La juventud, indiferente ante los problemas planteados de continuo por las necesidades, cada día más imperiosas, del progreso, y en los cuales va envuelto el destino de las naciones, es una negación de la vida. La juventud preocupada del porvenir y afanada en prepararlo, es la afirmación más categórica de la personalidad de un pueblo.

Se alterarían gravemente las leyes de la naturaleza, si en la constante renovación de los seres y de los organismos, el ser humano permaneciese estacionario, sin recibir la savia y la energía de las nuevas generaciones, que son á la humanidad lo que el oxígeno á la sangre en la vida del individuo. Por esta razón puede considerarse como organismo muerto, el pueblo donde la juventud se sustrae á los deberes cívicos y vive en la indiferencia: quizás por esto, se ha llegado á contar, España, en el número de las naciones llamadas, á desaparecer del concierto europeo.

Creemos ahora que se rectificará ese equivocado juicio, gracias á la juventud española, que, al parecer, se dispone, con fé y entusiasmo, á ocupar su puesto de honor, en los combates de la política.

Saludemos con júbilo este renacimiento de las energías nacionales, estimulemos á esa briosa juventud para que no vuelva la vista atrás, ni sienta los desmayos del desaliento; pero, á la vez, no perdamos de vista que cada cosa tiene su tiempo, y cada edad sus afanes y sus deberes. Alterar los límites marcados por la naturaleza, es malograr todo esfuerzo.

La juventud es fuerza impulsiva; á ella corresponde en parte la propaganda del ideal.

No se deje llevar por generosas impacencias; que ya le llegará el día, y llega siempre demasiado pronto para el hombre, en que se convierta, de elemento impulsor y auxiliar, en fuerza creadora. Y así como en la vida individual no deben derrocharse las energías del organismo en torpes arrebatos juveniles si se quiere llegar á la madurez con el vigor necesario, así en la esfera de las ideas, debe la juventud robustecerse y no malgastar sus fuerzas en vano.

Quiere esto decir que su intervención en la vida pública será plausible, en tanto no se consagre á ella en absoluto, haciendo de sus cuidados, impropios de la edad, la única preocupación lo cual equivaldría á aniquilarse sin finalidad y sin provecho. Debe, por el contrario, y no solo en bien propio, sino también en beneficio de la patria, formarse y fortalecerse para llegar bien preparada á los combates de mayor empeño, que le reserva el porvenir; estudiar con seriedad trabajar con método y ordenadamente, vigorizar el cuerpo mediante una vida sana, pulir el sentimiento con los grandes ejemplos de la historia y las enseñanzas de la moral, y educar el entendimiento con la reflexión, la observación de la naturaleza, fuente de todo conocimiento real, y con la investigación científica.

Ha de atender, sobre todo, á lo que piden de sí las virtudes democráticas; que las grandes Repúblicas de la antigüedad solo fueron fuertes y legaron á la posteridad las grandes obras del arte, de la literatura y del derecho, más admiradas aún por el mundo moderno, que por los mismos contemporáneos, mientras conservaron aquellos rectos principios que produjeron la austeridad republicana.

La parte que tome en la política, lejos de servirle de pretexto para una vida ligera y desarreglada, ha de ser un escudo para defenderla de las tentaciones mundanas. La lucha por los ideales ha de engendrar, en su conducta la virtud

que ellos en sí llevan. De otro modo, si el ideal no sirviese para hacer la vida mejor, no valdría la pena de sostenerlo, y los adversarios, si vieran las acciones disconformes con las doctrinas, nos tacharían, con razón, de hipócritas y fariseos.

Si la juventud se mueve en el sentido que indicamos, su acción será eficaz en el presente, y fructífera su gestión futura en los destinos nacionales.

De este modo, esa juventud que hoy despierta nuestras simpatías y se hace acreedora al elogio por su desinteresada abnegación, podrá jactarse de haber cumplido con sus deberes, contribuyendo al engrandecimiento de su patria.

Agustín Sardá

Desde Madrid

Manifestaciones de Salmerón

El señor Salmerón ha dicho que viene á luchar sin tregua ni descanso por el triunfo de sus ideales.

No ha querido ser entrevistado.

Dice que nada nuevo había de añadir á su discurso del Congreso que condensa las aspiraciones del país y de los republicanos.

No quiere parecerse á los jefes de los partidos monárquicos que hablan, discurren y obran por sí.

«Soy jefe de un partido popular.

Nada quiero hacer sin consultar con mis correligionarios.

Nunca rehú la labor.

Trabajaré en el parlamento y en las reuniones particulares».

Afirma que la minoría republicana luchará por el triunfo de la República.

Considera de gran alcance la retirada del señor Silvela.

Atraviesa España una crisis política, de las más graves, y por eso debemos unirnos los verdaderos amantes de la patria, para restaurar sus fuerzas y hacerlo valer así en las futuras Cortes.

Es inútil hablar nada de la unión de los republicanos cuando los demás partidos están divididos por la cuestión de la jefatura y de programa.

Es también nuestro deber hacer apelación á los sentimientos patrióticos de los que, apegados á nuevas fórmulas, rinden culto á las ideas democráticas y no tienen fuerza para desarrollar las dentro de las actuales instituciones.»

Crónica

Cuantos ciudadanos deseen averiguar si están ó no incluidos en las listas electorales pueden pasar por esta Redacción.

Uno de los días de esta semana, según órdenes cursadas, saldrán de la cárcel de esta ciudad para trasladarse á las cárceles de Tarragona y asistir al juicio oral y público en la Audiencia provincial, los presos y procesados á consecuencia de los lamentables sucesos ocurridos en la Casa Consistorial en la noche del día 16 de Abril de 1896.

Según la citación de testigos, pasan de 230 los llamados ha prestar declaración en el juicio por jurados que principiará sus funciones el próximo día 16, á las 10 horas de su mañana, en el salón de actos de la Audiencia provincial.

Está llamando poderosamente la atención de este vecindario que haya sido llamado tan crecido número de testigos que no pueden estar enterados de los crímenes aludidos ni tan siquiera la mitad de los citados.

Pronto observarán las autoridades á que obedece lo que á la comarca está llamando la atención y que tanto luto y amargura causó á nuestros convecinos.

Grata satisfacción es para nosotros poder participar á nuestros lectores la fausta noticia acaecida estos días á la familia de nuestro ilustre amigo D. Manuel Porcar y Tió en Barcelona.

Bien merecen nuestros esclarecidos amigos ese linitivo consuelo, después de tanto dolor sufrido en poco tiempo con la pérdida de seres tan idolatrados como doña Conchita Riudor y sus estimados hijos Merceditas y últimamente nuestro inolvidable amigo Manuel Balaguer.

«En la Parroquial iglesia de Ntra. Sra. de las Mercedes, fué bautizado solemnemente por el Rdo. cura-párroco Dr. D. Ramón Valls (Prelado doméstico de Su Santidad) un niño, hijo de Juan Farnés y Farnés y Concepción Porcar y Riudor, nacido á las cuatro y cuarto de la mañana del día 28 del mes de Septiembre próximo pasado. Se le impusieron los nombres de Juan Bta. Andrés José, apadrinándole don Antonio Farnés y Aulet y la Srta. doña Josefina Porcar y Riudor.»

Al enterarse de la noticia los numerosos amigos con que cuentan los señores de Porcar en esta ciudad, felicitan á los padres, tíos y tías del recién nacido por tal satisfactorio acontecimiento y especialmente al jefe de la familia excelentísimo señor don Manuel Porcar y Tió.

Denunciamos á quien corresponda el siguiente atropello que reproducimos de nuestro colega local *El Ebro*:

«A poco de salir anteanoche el tren expreso número 711 de la estación de Amposta, á una distancia de unos dos kilómetros de aquella estación, al maquinista don Germán Sans le tiraron una piedra desde una viña próxima á la vía, causándole una herida de pronóstico reservado en el brazo derecho.

Bueno sería que las autoridades procurasen descubrir al autor de semejante salvajada y le impusieran un severo correctivo.»

Ayer tomaron posesión del cargo de investigadores de Hacienda, los señores don Antonio Montalban, don Enrique de Ortega y don León Monteverde, habiendo cesado en el mismo cargo, los señores don Adolfo Fernandez y don Alejandro Beltrán.

Hemos recibido un atento B. L. M. del dignísimo Gobernador Militar, don Ramón Tomaseti, en el que nos participa que ha sido destinado al 5.º Batallón de Montaña de guarnición en Lérida y en el que se nos ofrece incondicionalmente.

De veras apreciamos su saludo de despedida, sintiendo que el servicio prive al señor Tomaseti continuar al frente de esta Comandancia Militar, donde por su caballerosidad y fino trato tan buenas simpatías se había captado.

Lleve feliz viaje y constele á dicho señor que en esta casa se aprecia como se merece á tan distinguido jefe.

Por medio de un atentísimo B. L. M. nos participa el nuevo Comandante Militar, don Jesús Cánovas, haberse hecho cargo de este Gobierno y ofreciéndonos, al propio tiempo, que nos hace saber que ha llegado el 2.º batallón de Almansa al mando del propio señor.

Agradecemos al señor Cánovas su saludo, teniendo la seguridad de que procuraremos co-

responder á sus atenciones en la forma que se merece tan pundonoroso militar.

Le damos la bienvenida, así como á la digna oficialidad que ha llegado á sus órdenes.

Después de pasar una temporada de veraneo, en la cercana villa de La Galera, ha regresado á Barcelona nuestro muy querido amigo y distinguido correligionario el ilustrado abogado don Luis Rodríguez Postecundo, en compañía de sus simpáticos niños Luisito y Fernando, y de su virtuosa señora madre política.

Les deseamos que hayan tenido un feliz viaje.

Copiamos de un colega de Barcelona:

«Parece que el ministro de la Gobernación ha resuelto que el teniente de la guardia civil señor Morales, que se dedicaba especialmente á la persecución de anarquistas, cese en esta misión y vuelva al servicio que corresponde al instituto á que pertenece».

De Londres comunican que el millonario y emperador del Sahara, Mr. Lebaudy, ha decidido crear una legión extranjera, compuesta de voluntarios mercenarios.

También adquirirá el hotel de Las Palmas y otros edificios capaces para contener y alojar 6.000 personas.

Bastantes oficiales alemanes han ofrecido á Mr. Lebaudy sus servicios como instructores de los futuros ejércitos.

Un despacho de Kiel da cuenta de haberse verificado con mucho éxito las pruebas de un submarino construido por un joven ingeniero español.

El submarino navega á bastante profundidad hasta 54 horas.

Un millonario americano, Mr. Hunt, ha ideado un medio para resolver la cuestión de blancos y negros.

Se propone comprar un territorio en la parte Sur del valle del Nilo, donde establecerá una colonia de negros americanos.

A este efecto, Mr. Hunt, que viaja actualmente por Alemania, se encontrará en el Cairo, en el mes próximo, con Booker (Washington).

El presidente de los Estados Unidos patrocina la idea.

Publica la *Gaceta* la anunciada real orden de Gobernación resolviendo que se consideran elegibles para concejales, en las poblaciones mayores de 400 vecinos, los electores que además de llevar cuatro años, por lo menos, de residencia en el término municipal, estén sujetos al impuesto de cédulas personales hasta de la clase 11.ª inclusive, con arreglo á las disposiciones vigentes.

En Villanueva y Geltrú se han declarado en huelga los oficiales barberos.

La policía de Barcelona ha descubierto una sociedad dedicada al timo por el procedimiento del entierro, con ramificaciones en varias capitales de España, habiendo detenido á dos de sus socios.

Estos días merodeaba por Tarragona un *bocoy de inmundicias* que iba rodando por aquellas Ramblas como alma que lleva el diablo. Todo el mundo huía de él como de un apestado.

Bueno es que así suceda...

El lunes verificóse en la Audiencia provincial el juicio por jurados que tenía que juzgar la causa sobre falsificación de listas electorales, causa promovida por los niños candorosos de la *masca-*

rada liberal, y por lo cual se hallaba procesado el ex-secretario de este Ayuntamiento nuestro particular y querido amigo el distinguido abogado don Juan Audi.

Como era de esperar, conocida la probidad del señor Audi, se dictó fallo absolutorio, el cual ha sido muy bien recibido por la opinión pública.

Felicitemos cordialmente al cariñoso amigo Sr. Audi.

Nuestro particular amigo don Andrés Capera, representante en esta ciudad de *La Previsora*, importantísima sociedad anónima de seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos (*besonada*) y muerte, domiciliada en Barcelona, es felicitado en extremo, pues las garantías que ofrece la sociedad que representa, son muy distintas de las demás ya en seguridad, en condiciones y en el fácil cobro de los subsidios.

El inmenso número de socios de que se compone dicha sociedad y la infinidad de los ingresos en ésta, acreditan una vez más los beneficios que en sí reporta *La Previsora*.

El cónsul español en Port-Said ha puesto á disposición del Gobernador civil de Barcelona, á un sujeto llamado Juan Marín Ros, que vivía en aquella población en la holganza y que en algunas ocasiones había dado muestras de enajenación mental.

Convenientemente interrogado, no resultaron motivos suficientes para que permaneciese, detenido, por cuya razón, el inspector de vigilancia en funciones de guardia dispuso su libertad.

Juan Marín, realizó el viaje desde Port-Said á Barcelona, bajo la vigilancia del capitán del trasatlántico «Isla de Luzón».

Nos ha sido remitido un ejemplar del Episodio que lleva por título «La batalla de los Arapiles». Después de algun tiempo de agotado este Episodio del cual van hasta la fecha impresos treinta y nueve mil ejemplares, en siete ediciones, se ha puesto hoy á la venta el que corresponde al millar treinta y seis.

Tratándose de obra tan notable, nacida de la inspiradísima pluma del eximo literato Sr. Perez Galdós, resultarían pálidos cuantos elogios pudiéramos tributar para enaltecer las bellezas que encierra tan erudita producción. Por eso nos abtenemos de hacerlo ya que el nombre de su autor basta para recomendarla.

Encarecemos por tanto á todas aquellas personas amantes de las buenas letras y á todas aquellas que durante estos últimos meses han adquirido colecciones incompletas, procuren la adquisición de obra tan notabilísima si quieren figure en sus bibliotecas una verdadera joya literaria.

Clases nocturnas

El primero del próximo Octubre darán principio las clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio etc., en el Colegio de niños que dirige el profesor de 1.ª enseñanza don Manuel Montagunt Pallarés; Calle Mercaderes (Carmen) 3, 2.º.

El rey Víctor Manuel ha encargado á uno de los más hábiles artífices italianos la construcción de tres coronas de oro cincelado, que serán transportadas á París en el propio tren que conduzca á los reyes.

Una de dichas coronas será depositada en la tumba de Napoleón I, otra en la del presidente Carnot y la tercera en la de Gambeta.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª—TORTOSA.

TEATRO PRINCIPAL

El sábado tuvo lugar en el teatro del Ensanche, la representación del hermosísimo drama del reputado y profundo escritor Joaquín Dicenta, *Juan José*.

De la obra no hay que hablar, puesto que basta que sea del autor de *Aurora*, *El señor Feudal* y *Curro Vargas*, para que sea una filigrana bajo todos puntos de vista.

La interpretación salió bastante ajustada sobresaliendo las señoras Marsal, Pujolá y Gandía y los señores Guitart, Torres, Ballart, Mora, Más y Roura.

El primer actor y director señor Guitart, hecho un actorazo; en esta obra demostró ser un artista de corazón y en algunas escenas, especialmente en la última del segundo acto, se le ovacionó al igual que á la Sra. Marsal que compartió con él los aplausos de la noche.

Las señoras Pujolá y Gandía, acertadas en sus respectivos papeles, especialmente la señora Gandía, que en esta obra sustituyó á la señora Alentorn que es á la que le correspondía hacer el papel de *Isidra* puesto que es la característica de la compañía.

El Sr. Ballart, el *Paco*, discretísimo y el señor Torres, en *Andrés*, hasta la pared de enfrente.

Como fin de fiesta se representó *El brazo derecho* de cuya ejecución, ya hablé en una de mis anteriores crónicas.

El domingo se puso en escena la comedia de Ventura de la Vega, *Las memorias del diablo*. En su desempeño, distinguieronse los artistas por este orden: señoras Marsal, Pujolá y Alentorn y los señores Guitart, Ballart, Torres, Más, Mora y Blanca.

Como fin de fiesta se puso en escena el juguete catalán, *Viatje de boda*, cuya ejecución fué bastante aceptable.

Nota.—He notado, que mientras dura la representación, las personas que están en el escenario, sacan la cabeza por las cajas de bastidores causando un efecto desastroso en el público.

Este, y otros muchos detalles que iré citando, se han de tener en cuenta, pues se bastan para deshacer una escena ó estropear una obra.

ARTURO MORERA.

Pedid en todas partes las bebidas

gaseosas de Enrique Zaragoza
SON LAS MEJORES

¡¡PROBADLO Y OS CONVENCEREIS!!

SASTRERÍA

La Tijera de Oro

DE
Fernando Colomé

Puente de Piedra, 1 y San Roque, 2

En este nuevo establecimiento encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Arrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte

TRAJES EXCLUSIVAMENTE Á LA MEDIDA

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

BOSTON

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7'50 Id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios, ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café), TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilás de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

TARRAGONA

MÁQUINAS

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL

REUS

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

GÉNEROS EXISTENTES

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100. Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100. Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100. Zarparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª. Zarparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª. Cerveza alemana tónica y de gran pureza. Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc. etc.

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

Arturo Morera

Angel 16 y 18.—TORTOSA